
勤于思考
助企业危机中独善其身

2008年， 国内爆发 “三聚氰
胺” 事件， 对整个乳制品行业产
生了强烈冲击。 时至今日， 它在
消费者心里带来的负面影响， 仍
未完全消退。

“‘三聚氰胺 ’ 事件爆发之
前， 我看国外报道， 知道有添加
三聚氰胺的狗粮曾引起动物死亡
的事件。” 在摆着先进仪器， 飘
满奶香味的检验室里， 白素琴回
忆说， 那一条新闻立刻引起了她
的警觉， 随后她和检验团队成员
们开始了大量试验。 不久， 他们
就与三元食品技术中心共同摸索
出了三聚氰胺检测方法， 并将其
应用到了原料奶检测当中。 正因
如此， 在这场乳品企业广受波及
的食品安全事故之中， 三元食品
得以 “独善其身”。

白素琴表示， 三聚氰胺检测
国标方法出台后， 相对繁琐的检
测程序、较高的成本，又再一次激
起了她创新的欲望。 经过反复摸
索， 她决定以先进的技术替代传
统技术，将原方法中复杂、毒害较
大的过程去掉， 取而代之的是毒
害较小的步骤。新方法的应用，使
样品的前处理时间由4小时缩短
至25分钟。检测费用，在检测样品
件数增加近5倍的情况下，仅增加
了0.3倍，使三聚氰胺一项的检测
费每年节约47.1万元。

这一方法成熟后， 她撰写相
关论文 ， 在业内中文核心期刊
《中国食品添加剂》 上发表， 使
国内整个乳品行业的三聚氰胺检
测技术有了质的飞跃。 该项成果
还被北京市科学技术委员会等部
门授予 “2013年北京市职工优秀
技术创新成果三等奖”。 此项技
术， 确保了检测结果的准确性和
安全性， 为三元食品所有上市产
品及北京市民喝上放心奶提供了
有力保障。

精湛技艺
年节约检测成本120万

“很多人以为， 我们的工作
只需要按照国家标准， 一步一步
进行就可以。 但是实际上， 国家
标准很多时候适用于众多的食品
种类， 制定的非常宽泛， 表述也
比较笼统。 这就需要我们结合长
期工作积累的经验， 制定出我们
自己的标准。 ” 白素琴认真的
说。

举着刚刚送进检验室的一个
奶样， 白素琴告诉记者， “就拿
生乳的感官评定项目来说， 它是
目前国家标准中最没有测量尺度
的一个检测项目， 但又是我们区
别并高于其他公司的一项重要的
原料及产品把关项目。”

乳气味最突出的时间点为刚
沸腾的一瞬间。 经过多年积累，
她已经练就了超强的品评把关能
力。 结合品与尝， 她能将原料乳
中存在的异味进行准确的辨别，
准确区分出各类异味 ， 如牛粪
味、 尿味、 消毒水味、 发酵性酸

味、 反刍性酸味等。 能力的练就
不仅让白素琴为企业严把了原料
质量关， 同时据此为各个牛场从
牛用药、 挤奶到储存管理出现的
问题与风险等准确的提出了改进
性建议， 有效促进了企业乳品的
安全性。

白素琴和团队成员不断开展
检测项目的创新。 她发现 《原料
乳中有机氯农药残留的检测》 国
家标准在企业实际检测过程中，
存在操作繁琐、 耗时较长、 检测
数据精度较难控制的问题 。 为
此， 她带领团队成员， 针对原料
奶中有机氯农药残留的检测方法
进行攻关， 从萃取方式、 溶剂选
择、 样品净化、 毛细柱的选择及
升温程序的设定方面入手， 经过
大量、 系统的实验摸索， 分阶段
性对现有实验成果及难题进行论

证分析， 逐步将原方法中复杂、
耗时较长的过程去掉， 取而代之
的是更加简便、 高效的方法。 经
多方专家探讨， 最终自主研发出
一种快速检测原料奶中19种有机
氯农药残留的检测方法。

新方法的应用， 使他们的检
测效率由原来的2天最多处理8个
样品， 缩短至3小时可同时处理
12个样品 ， 数据准确度全面提
高， 加标回收率均大于80%。 经
测算， 能够为企业年降低约120
余万元检测成本。

传道授业
徒弟拿下技能比赛冠军

2012年， 白素琴首席技师工
作室组建成立； 2014年， 白素琴
技能大师工作室成立 。 白素琴

说， 她深感荣誉的背后， 还有更
多工作要做， 而其中最重要的一
项就是人才团队的培养。

“我们的工作室现在有成员
20多人， 但是检验室一共有60多
人。 我希望， 所有的检验员， 在
专业技能方面都能不断提高， 所
以我们采用以点带面的形式， 通
过多种方式， 全面培养我们的检
验员。”

工作室通过内部培训、 订阅
多种专业期刊杂志、 开展校企合
作、 交流论坛等方式， 帮助成员
拓宽了知识领域、 提升了技能水
平。 此外， 白素琴还制定了师徒
协议， 辐射至全体三元食品检验
员。

“我会的所有东西， 都是师
傅教的。” 白素琴 “徒弟” 徐晨
告诉记者， 2012年， 她从学校一
毕业就来到了检验室， 跟白素琴
学习。 “我们这些做检验的， 在
学校， 大部分都是学生物、 食品
等专业， 都是大类， 现在我们从
事的是乳制品， 师傅就要从头教
我们， 检验和处理事情的方法，
这些都是在学校里学不到的。”

徐晨介绍说， 白素琴经常提
醒他们要深入思考。 比如做验证
的时候， 多考虑一些情况。 另外
在白素琴的影响下， 她也更加关
注乳制品相关的新闻。 “如果其
他企业出现了异常情况， 我也会
主动排查。”

“师傅比较注重培训和考核，
在我们这里， 如果谁做的好， 她
会立刻给树为标杆， 成为内训老
师， 给其他人讲课。 其实， 我可
能以前并没有意识到， 自己哪些
方面做的好， 但是通过讲课， 我
会把实验过程、 想法详细梳理一
遍。 在为其他同事讲解的同时，
自己也有了提升。 而且师傅非常
鼓励我们学习其他专业方向的知
识和技术， 把我们打造成一专多
能的人才。 比如我本身属于精密
仪器组， 但是最近两年， 我对微
生物组、 理化组的工作也很熟悉
了。” 徐晨表示。

“我觉得在工作室， 跟着主
任学习的收获太大了。” 说起自
己的成长， 工作室成员赵姗满是
感慨 ， “刚来的时候什么都不
懂 ， 是主任教会了我检测的方
法， 告诉我分析总结的好处， 广
泛积累的重要性。”

2012年， 乳品检验工种首次
被纳为北京市职业技能大赛比赛
项目。 赵姗从几百位报名选手中
脱颖而出， 获得了冠军。 “能取
得这样的成绩， 要感谢主任平时
的督促， 是她让我熟悉了很多项
目， 教会了我很多细节。” 赵姗
感激地说。

现在， 企业里年轻乳品检验
人员得到了迅速成长， 先后30人
获得中级食品检验证书， 29人获
得高级食品检验证书， 5人成为
技师， 5人成为高级技师， 白素
琴培养的众多徒弟都已成为乳品
行业内质量分析与质量控制领域
的骨干人才。

放心乳品的
最后一道防线

走进“白素琴技能大师工作室”

□本报记者 陈曦/文 陈艺/摄

国家级
技能大师
工作室走进

行进京华大地 讲述精彩故事

记者： 都说检验工作是枯燥
的， 可是您为什么能坚持这么多
年？

白素琴： 我很热爱工作， 而
且我属于再枯燥的工作， 都能找
到乐趣的人。 我从19岁当上实验
员， 一直到38岁， 才就地提拔成
为实验室主任。 现在回想起来，
就地提拔是很难的。 因为你今天
要表现好， 明天要表现好， 但是
一定不可能伪装20年 。 这个岗
位， 很多人会觉得枯燥、 乏味，
但是如果不从其中找到乐趣， 就
会厌烦。 我这人是给点阳光就灿
烂， 不给阳光也灿烂。

记者： 您是如何从一名普通
工人成为技术领头人、 技能大师
的？ 最关键的因素是什么？

白素琴： 我原来做实验员的
时候， 不只甘于做实验。 那时，
已经有了9000质量体系认证， 我
很想看， 但是没有机会。 突然有
一天 ， 我的师傅很随意地跟我
说， 你去看看9000认证。 我特别
开心， 想着终于可以名正言顺的
去看、 去关注了， 所以只要有时
间， 就去看就去学。 我师傅比我
大11岁， 退休的时候说， 没想到
就这么一句话， 我就会拿出时间
和精力去做这件事。 我想， 如果
老天爷没给我机会， 是我没有机
会， 但是给了我机会， 我一定不
负机会。

2005年， 有一段时间， 我临
危受命到车间当主任。 当时， 领
导给任务特别急 ， 在办公室问
我： 现在想让你管车间， 你有什
么想法 ？ 我第一反映就是不会
吧， 然后想了想觉得， 唯一的困
难就是对车间的人不熟悉。

我是做检验出身， 那时， 我
觉得保证产品质量很重要， 所以
车间清洗这一关非常关键。 如果
不到位， 产品就会不合格， 但是
这项工作又需要在每天的生产结
束后进行， 我要在单位守着。 那
时候， 我家离得远， 我就慢慢把
行李往单位搬， 今天拿个枕头，
明天拿条被子 。 然后一天住单
位， 一天住家里。

我这个人， 喜欢不断充实自
己。 我会自己花时间、 精力上大
专、 考公共营养师、 高级技师，
其实没有谁要求我这么做， 我也
不为别的 ， 就是想要对得起自
己。 我对什么都感兴趣， 服装、
书法、 养生， 我什么都学。 就像
微信里的很多东西， 有的人说是
垃圾， 可我认为可能你看过的、
学过的， 今天不能变成价值， 但
是明天保不准会， 而且有些价值
是物质的， 有些是精神的。

【小档案】

白素琴技能大师工作室于
2014年成立， 隶属于首农集团北
京三元食品股份有限公司 。 工
作室的带头人白素琴， 自1986年
9月从事乳品检验工作以来， 刻
苦钻研技术 ， 从乳品检验的门
外汉 ， 一步一个脚印 ， 逐步成
长为食品检验高级技师 。 在她
的带领下 ， 工作室将现代化检
验的新知识 、 新技术充分运用
到了日常检测中 ， 使检测水平
遥遥领先于国内同行业的检测
水平 ， 为保障首都市民能够喝
上放心奶做出了突出贡献。

【对话大师】
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近年来 ， 奶产品的质量越
来越受到人们的重视 。 在首农
集团北京三元食品股份有限公
司位于大兴区瀛海镇的工业园
内 ， 随着现代化生产技术的运
用 ， 生产车间里只需要几个人
就能完成大批商品的生产 ， 很
难见到过去众多工人忙碌的场
景了 ， 反而是检验室 ， 由国家
级技能大师白素琴带领的团队
成员们， 因为检验条目的增多，
似乎成了厂区里 ， 最 “忙 ” 的
人。

白素琴正在做检验。

检验是白素琴技能大师工作室每天的必修课。


